
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Présents : Audran Yves, Bernard Patrick, Blanchard René, Bolay Jean-Luc, Chardon Coadelot 
Christian, Clech Jean-Hubert, Dahirel Noël, Gueutier Pierre, Kerhoas Michel, Lavandier Bernard, 
Le Boucher Pierre, Le Pen Patrick, Logette Jean-Claude, Perron Loïc, Rohou Jean-Yves, Tranvouez 
Eric, Le Deroff Jean-Yves, Nardin Bertrand, Philippe Gildas. 
 
Excusés : Bacchini Henry, Delmas Laurent, Garo Gérard, Gresset Brigitte, Kerhoas Jean, Le Page 
Dominique, Le Roy Gwen, Martin Annick, Nelias Jean Luc, Pajot Loïc, Priol Georges, Quillec 
Yvon, Trénit Cordelle Annie, Baget René, Le Brouster Dominique, Léger Yves, Rodet Philippe. 
 
 
La séance est ouverte à 19h20. 
 
 
Michel Kerhoas ouvre la réunion en informant les Membres du Comité Directeur la «3ème place de 
Nicolas Le Gall en RSX au Championnat d’Europe ». 
 
 
1 ) Approbation du Procès-Verbal du Comité Directeur du 9 mars 2007 à Ploermel. 
 
Approuvé par l’ensemble des Membres du Comité Directeur présents. 
 
Jean-Claude Logette demande une précision sur la décision du dernier Comité Directeur concernant 
les prices money. 
Réponse : application de la règle fédérale. 
 
 
2 ) Coupe de Bretagne. 
 
Très peu de bateaux en habitable, absence des First 7.5 et quelques Class 8. 
 
Répartition des flottes : 
Habitables / handi : Kernevel. 
Voile légère : Kerguelen. 
VRC : Etel. 
 
Le CDV 56 demande une aide en bénévoles pour l’encadrement du Championnat de France 
Minime. 
 
 
3 ) Point par Commissions. 
 
a) Voile légère. 
 
La commission s’est réunie le 19 mai dernier et a planché sur une refonte du règlement sportif et du 
cahier des charges afin de n’avoir qu’un seul document. 
 
Sélection aux Championnats de France. 
Confer document. 
Liste des Elus aux Championnats de France. 
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Christian Chardon, La Rochelle, Glisse Espoir. 
Bernard Lavandier, Quiberon, Minime. 
Michel Kerhoas, Brest, Espoir. 
Michel Kerhoas, Brest, Monotype. 
………………., Piriac, Extrême Glisse. 
 
La liste des Sélectionnés aux Championnats de France se fait avant la Coupe de Bretagne sur quota 
de ligue (80 %) et après la Coupe sur invitation. La Commission fédérale devant traiter environ 50 
cas bretons. 
Cette date butoir de début juin pose un réel problème pour la Coupe. 
Christian Chardon souhaite que la Fédération décale la date de fin de sélection après la Coupe. 
 
Championnat de Bretagne. 
 
Confer document. 
On remarque une baisse dans certaines series : 
Optimist, 420, Laser Standart. 
 
b) Voile Habitable. 
 
Le Championnat est en cours et déjà  
1366 licenciers bretons saisis en IRC 
625 en HN 
762 en Monotype, 
107 Clubs classés. 
 
La Ligue traite en direct la saisie de certaines courses. Grand merci à Janine Grosjean et à Jean-
Yves Le Deroff. 
 
Bernard Lavandier rappelle que la présence d’un Elu de la Ligue sur les épreuves est très appréciée 
de la part des organisateurs de ces régates. 
A poursuivre. 
 
 
4 ) Commission Régionale d’Arbitrage. 
 
A) Informations Générales. 

 Statistiques saison  Au 12.06.07,  
190 comptes rendus de régates pour 142 épreuves, représentant les activités de --> 98 arbitres 
différents sur . / 214, dont 78 arbitres régionaux sur 161.  
137  rapports d'activités arbitrales 2006 ont été également analysés.     

 Réunions CRA. 
 
- Le Groupe de Travail  "formation" créé s'est réuni. Il a avancé pour définir non pas une ligne 
unique à suivre, mais un contenu global cohérent et le plus complet possible sans "noyer" les 
candidats. La base étant le cursus fédéral. Il y a 20 ans, la formation comportait très peu de choses 
(2 jours en tout et pour tout)  et la personne intervenait immédiatement en niveau régional ; depuis 
quelques années peut être trop de choses ou "trop à la fois" ; il faut trouver un juste milieu, complet 
mais attractif.  
 

 Réunion Plénière du  30 mai dernier.  

- Formation : les cycles 2007 ont démarré, ils semblent prometteurs  : 55 cursus en cours. 
Déjà nommés : 9 CC-R-stg, 5 Juges-R-stg ; 1 évaluateur,  4 CC-R et 6 Umpires régionaux, même 
s'il y a problème pour le suivi de cette dernière filière ! .... 
Actuellement nous avons globalement, par ailleurs, 38 arbitres stagiaires, 34 Stg (19 cc, 8 Juges, 7 
Jaugeurs) + 1 tutorat Juge. La mise à jour est en cours suite à la dernière réunion CRA (10 mai). 
- Arbitrage direct sur l'eau, des mises en œuvres / D3. 



- Formation 2007 Jaugeurs - régionaux. Pour mémoire, actuellement 7 candidatures recensées. 
La CRA est en contact avec le formateur pour la détermination des créneaux de dates possibles : a 
priori fin octobre – mi novembre 2007 au CNPVA comme site d'accueil. 
 

 Pas d'enquête CRA en cours.  Ce qui ne veut pas dire pas de problèmes. Le rappel (par notre 
secrétaire général) de la procédure disciplinaire est clair.   
 

 Difficulté à trouver des arbitres : Une réflexion est à mener côté arbitres entre autre, mais 
pas seulement. 
 
* manques de disponibilités …  les arbitres, aussi, veulent du temps libre. 
 
* Mais également quelques soucis vis à vis de situations vécues à forte tendance "décourageante" ; 
par exemple :  
 
- Difficultés de clubs vis à vis du défraiement (Km) des arbitres ; échos fréquents : trop cher vis à 
vis du nombre d'inscrits, alors que pour le niveau ligue, au moins, ce volet est mentionné dans le 
cahier des charges. ! …  

Une approche aide Ligue est-elle possible ? ? (voir aussi la proposition ultérieure feuille de 
remboursement). 

- Attitudes de clubs, par exemple dans un compte rendu : "le samedi 21 a 14h45 (régate le 22.xx.07) 
je me suis permis de téléphoner au PRESIDENT du CLUB X X X X Mr. Y Y Y Y pour m'informer 
de la préparation du bateau Comité . Réponse : ce n'est pas le moment on prend le café." 

- le même club, le Président n'assiste pas à la régate, mais fait un courrier au comité de course : il 
faut être plus proche du bord, il faut du spectacle … Il y avait plus d'un rond, et faire du spectacle 
proche amenait à implanter le parcours dans un chenal d'accès ! … 

- paniers repas refusés  Régate de  90 Bateaux x entre les différentes séries (D3). …, 1 sandwich 
repris (2 avaient été donnés initialement) trop cher dit la personne chargée de "récupérer" ! … 

- l'arbitre doit faire un peu tout côté organisation, club plus ou – désintéressé ou éventuels 
bénévoles non informés et surtout non formés ! ….  De plus comme la CRA a eu l'occasion de le 
rappeler lors de l'AG Ligue : un bénévole cela s'use, et ne pas prévoir de roulement de relève est 
une forte erreur du club.  

- Problèmes  de relationnel avec quelques entraîneurs : licences non présentées, identifications de 
voiles illisibles, voire absences du responsable, … avec en leitmotiv, facile et sans point de 
fondement,  "ailleurs on a accepté", ….  

- Comportement pas toujours responsable : retards (ex : mise à disposition 11H30, à cette heure là, 
moitié de la flotte à terre !  et si le départ est donné par le CC, rapports pour le moins houleux ! 
…… autre cas : pavillon Y envoyé, à peine la moitié de la flotte exécute et l'encadrement "râle" si le 
CC insiste ! …  

- Comportements violents, ! … 
 
On va remédier autant que faire se peut à cela, mais il est vrai que ça cause de sérieux soucis et 
requiert des réflexions dépassant le seul cadre de l'arbitrage … Voir également ci-dessous la relance 
pour l'échange "entraîneurs-arbitres". 
 
- Déclaration aux Affaires Maritimes. Soucis croissants, voir quelques soucis suite à refus ou non 
réponses : déclarations tardives, trop (? ?) de présences sur plans d'eau communs ou rapprochés  (? 
?) … Patrick Le Penn situe quelques cas en zone de Lorient. 
 

 Age limite pour suivre une formation nationale ; éléments de réponse CCA. Un mail de D Le 
Page  (CC-R- stagiaire actuellement) n'a pas apporté d'éléments fondamentaux . La position initiale 
(60 ans limite pour se présenter à une formation nationale) n'est pas entièrement dénuée de sens : 
admettons un résultat positif du stage, 2 ans ensuite prévus pour passer les évaluations, une 
première nomination pour 2 ans maximum (période probatoire permettant de s'assurer de la qualité 
intrinsèque et a priori sans désignations en tant que responsable sur épreuve de niveau national), 



premières interventions en tant que responsable réel sur épreuve nationale vers 65 ans … pour un 
renouvellement de qualification ne pouvant dépasser 2 ans à partir de 70 ans … 
En ce qui concerne plus précisément  le cas de L Pigeaud, LJC donne lecture du courriel 
d'information de la CCA vers la CRA. La CCA examinera donc la demande en fonction de l'avis 
CRA. Pour information, la CRA a retourné un avis favorable bien que certains éléments du dossier 
ne soient pas tout à fait justes. 

 

 Coupe de Bretagne 2007. Suite à consultation, la CRA a disposé des candidatures nécessaires. 
Deux renoncements tardifs ont dû donner lieu à changements de présidents de comités de course 
(rond Optimist et rond Mini J. 

Toujours les problèmes relatifs à la disponibilité des annexes  malgré l'engagement des 
représentants des clubs à la réunion préparatoire du 21 mai et "n" relances CRA, …  

Les présidents de comités ainsi que les assesseurs extérieurs au département 56 ont été désignés par 
la CRA, les assesseurs du département organisateur l'étant par la CDA 56. 
 

 Prix en monnaie (à l'occasion de régates).  Y a-t-il une position Ligue ? ? Il est confirmé que la 
Ligue s'en tient au règlement intérieur FFV qui prévoit cette possibilité : sans contrainte jusque 
3000 euros, avec demande d'accord FFV au-delà.  
 
B)  POINTS  à  ACTER.  

 Feuille de remboursement déplacements(hors opérations CRA).:  LJC présente le projet 
d'une fiche support de demande de remboursement (frais kilométriques) vis à vis des clubs. Ce 
projet rappelle l'article du cahier des charges relatif à cette prise en charge ; après échange avis 
favorable du comité directeur, le support correspondant sera la "fiche de remboursement".   
- Relationnels arbitres / entraîneurs. Une initialisation au niveau Ligue avait été souhaitée, mais 
n'a pas eu lieu. Elle est certainement à prévoir, mais en fin de saison, maintenant. Le Président 
confirme cette relance, date possible à confirmer au niveau ligue  
 
- Contacts arbitres / coureurs / clubs.  Y repenser également, la relance de cette pratique devrait 
concourir à de meilleures compréhensions et, ainsi, l'amélioration des comportements. Là aussi, un 
soutien actif de la Ligue est nécessaire. Accord général, à voir lors d'occasion d'échanges Ligue – 
clubs. Le Président charge la CRA de préparer un courrier, à sa signature, à adresser aux clubs et 
rappelant les obligations de chacun après l'acceptation de la mise sur pied d'une régate. 
 

 
5 ) Commission Voile à l’Ecole. 
 
Pierre Le Boucher présente les travaux de sa Commission. 
 
Les documents pédagogiques «  Voile à l’école » seront très prochainement mis en ligne sur le site 
du CRDP de Rennes. 
 
Travail sur l’inventaire de l’ensemble des Challenges Scolaires permettant plus de force et de 
lisibilité à l’ensemble de cette pratique sur les quatre départements, convention USEP / Ligue. 
 
Il existe un projet départemental en 22 sur la Voile au Lycée. Projet de mise en place de rencontres 
régionales.  
 
 
6 ) Commission Développement Enseignement. 
 
L’opération consistant à délivrer deux combinaisons à des Clubs s’ils s’équipaient d’un nouveau 
support rencontre maintenant un beau succès. 
360 combinaisons seront distribuées valeur 12 000 €. 
AFNOR 



Tous les Clubs labellisés EFV ont été visités et ont reçu leur plaquette. 
Début des deuxièmes visites cet été. 
 
CQP 
Le CQP sera opérationnel en fin d’année avec évidemment des passerelles entre l’ancien et le 
nouveau dispositif. 
Travail sur un CQP allégé et en parallèle reconnaissance du Monitorat Fédéral par homologation 
directe. 
 
 
7 ) Commission de discipline. 
 
Cf. S/Site Internet de la FFVoile www.ffvoile.org ⇒ textes fédéraux ⇒ Règlement intérieur ⇒ 
Annexe 2. 
 
 
8 ) Tour de Bretagne. 
 
Entre 35 et 40 bateaux sont attendus 
Les conventions Ouest France, Crédit Mutuel et Région ont été signées. 
 
Il reste à finaliser les visuels. 
 
 
9 ) Dynamique de licences. 
 
Confer les deux documents. 
 
Mutualiser les risques entre la Ligue et la Fédération. 
 
 
 
 
L’ordre du jour étant épuisé, le Président lève la séance à 21h30. 
 
 

Michel Kerhoas 
Président 

 
 

Eric Tranvouez 
Secrétaire Général 

 
______________________________________ 


